

La revista *Economía*, órgano de difusión del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes, en este número especial 50, presenta cinco interesantes artículos que aportan análisis relevantes sobre lo económico y lo organizacional. Asimismo, gracias al aporte de sus destacados colaboradores, inaugura a partir de este número, una nueva sección de reseñas, que está dirigida a llamar la atención acerca de hechos e ideas que marquen pauta en el pensamiento económico.

En esta oportunidad, abre la edición el artículo “*Determinantes kaldorianos del crecimiento económico: enfoque comparativo desde la industria siderúrgica de países latinoamericanos y Corea del Sur (1990-2019)*” de Reysbel Ramos y Eduard Montesano (Economistas de la Universidad Católica Andrés Bello Caracas, Venezuela) y José Contreras (PhD en economía de Texas A&M University, Estados Unidos y de la Universidad Metropolitana, Caracas, Venezuela), los autores analizan las dinámicas productivas aplicadas a la industria siderúrgica de Argentina, Brasil, Corea del Sur, México y Venezuela durante el periodo 1990-2019. Para ello, implementaron las leyes de Kaldor mediante un modelo de errores estándar corregidos para panel, con el fin de explicar el crecimiento de los países mediante múltiples relaciones sectoriales. Los resultados sugieren que la industria siderúrgica bajo las leyes de Kaldor y las expresiones planteadas, parecen contribuir a la explicación del crecimiento económico y la productividad de los países estudiados.

Seguidamente, Andreas Christian Hangartner (Doctor en Ciencias Humanas, Universidad de los Andes, Venezuela) y Rafael Miranda (Doctor en Ciencia Política y Relaciones Internacionales por la Universidad Ricardo Palma de Perú) presentan su trabajo: “*Implications of the global financial crisis (2008-2009) for equity in the welfare State. Comparative analysis between the four types of welfare regimes*”, cuyo objetivo es comparar la compatibilidad entre la política fiscal y los principios normativos de la equidad en los distintos regímenes del bienestar tras la crisis financiera y económica (2008-2009). En esta investigación se lleva a cabo una aproximación

integral en dos partes: equidad de impuestos y equidad de gastos. En tal sentido, se afirma que la relación entre crisis y transformación del Estado del bienestar en la dimensión de la apolítica fiscal no es directa ni automática, y que los distintos tipos de regímenes del bienestar optaron por respuestas políticas divergentes para tratar de mitigar los efectos negativos del mercado.

El tercer artículo, obra de Diego Reyes (Magister en Economía Cuantitativa. Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela) *“Desarrollo económico, corrupción y transparencia fiscal: relaciones y propuestas”*, elaborado con el objetivo de analizar la relación entre la corrupción, la transparencia fiscal y el desarrollo económico a partir de correlaciones, partió de la selección aleatoria de un grupo de países de las regiones de Europa, América, Asia y África; donde se estudiaron las correlaciones entre transparencia fiscal y desarrollo económico para el período 2006-2012, corrupción y desarrollo económico lapso 2012-2021 y transparencia fiscal y corrupción entre 2012-2021. Los resultados refieren que los países con mayores niveles de transparencia fiscal y que llevan a cabo una lucha efectiva contra la corrupción, pueden tener niveles de desarrollo más elevados. De igual manera, se pudo concluir que las prácticas de transparencia fiscal representan una traba para que prolifere la corrupción en el sector público y es una herramienta útil para prevenirla, identificarla y sancionarla.

Por su parte, Odalis Morales Morales (Magister en Ciencias Contables por la Universidad de Carabobo, Venezuela) comparte su trabajo *“Sistema Contable: Una herramienta de gestión en las organizaciones”*, cuyo objetivo es analizar el sistema contable como herramienta de gestión en las organizaciones que coexisten en escenarios complejos. Para lo cual, se plantea una investigación de tipo descriptiva documental, analítica y hermenéutica en contexto teórico. Al respecto la autora concluye que en el sistema contable la importancia radica en verificar que la información procesada concuerde con las políticas contables preestablecidas por la organización, sistematizar las labores en las áreas funcionales de la

entidad, guiar a los empleados para la ejecución de las actividades, ayudar en el control y evaluación de los procesos, colaborar con el entrenamiento del personal facilitando la interpretación de las políticas y procedimientos contables.

El quinto y último, el artículo titulado *“Análisis de Clases Latentes para medir la satisfacción de los clientes de supermercados. Un estudio de caso”* corresponde a Brian David Gómez Contreras (Magister en Estadística por la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela), Luis Antonio Nava Puente (Doctor en Estadística por la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela), Douglas Eduing Rivas Olivo (Magister en Estadística por la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela) y Rafael Eduardo Borges Peña (Magister en Estadística Aplicada por la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela), quienes se propusieron medir la satisfacción del cliente en tres supermercados de España a través de un Análisis de Clases Latentes. Al respecto, su investigación demuestra que existen metodologías alternativas para medir la satisfacción del cliente, considerando variables cualitativas en lugar de cuantitativas, como el Análisis de Clases Latentes. La aplicación de esta metodología alternativa les permitió obtener los siguientes resultados: clientes muy satisfechos 20 %, satisfechos 41 %, insatisfechos 12 % e imparciales 27 %.

Finalmente, y para cerrar este número, el Dr. Albio Márquez elabora de forma minuciosa, pero breve, una reseña de la obra de Bernanke, Ben. (2014). *“Mis años en la Reserva Federal. Un análisis de la Fed y las crisis financieras”*, producto de la compilación de cuatro conferencias pronunciadas en la Universidad de George Washington en la ciudad de Washington D.C. Al respecto, el Dr. Márquez realiza una descripción del trabajo de Bernanke y sus aportes al valorar el rol de la banca central en la economía, destacando el papel de la institución como prestamista de última instancia, capaz de contribuir de manera significativa a resolver la crisis financiera. Señala Márquez, que además la obra se presenta como un manual práctico que ilustra

cómo se debe actuar en momentos de crisis financieras. A su vez, Marquez destaca el hecho de que Ben Bernanke con el interés de contextualizar su inquietud, se interroga por el discurrir histórico de la actuación de la Reserva Federal como institución destinada a velar por la estabilidad del sistema monetario y la salud del sistema financiero estadounidense.

*Profesoras Dyanna María Ruíz Uzcátegui y Yibeli Emilia Briceño Carrero*  
EDITORAS

Artículos | *Papers*

---

